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Zusammenfassung







Hintergrund: Der kontinuierliche Rückgang der Krankenkassenzahl in Deutschland und die Ausweitung des Kartellrechts auf die Gesetzliche Krankenversicherung (GKV) legen eine starke Konzentration im deutschen GKV-Markt nahe. Der Aufsatz untersucht Niveau und Entwicklung der Marktkonzentration seit Einführung der freien Kassenwahl im Jahre 1996 anhand kassenindividueller Daten.




Daten: Die Studie baut auf einen eigens dafür erstellten Datensatz auf, der Angaben zu Mitgliederzahl, Beitragssatz, Kassenöffnung, Tätigkeitsgebiet und Fusionsnachfolger für alle gesetzlichen Krankenkassen im Zeitraum 1996–2013 enthält.




Methodik: Die Marktkonzentration wird anhand der Konzentrationsrate (kumulierter Marktanteil der größten Teilnehmer) und des Herfindahl-Hirschman-Index (HHI) gemessen. Die Veränderung des HHI wird zudem in 3 Einflussgrößen disaggregiert: Kassenöffnung, -wechsel und -fusion.




Ergebnisse: Zwischen 1996 und 2008 gingen Konzentrationsrate und HHI durch zahlreiche Kassenöffnungen und ein Wechselverhalten von großen zu kleinen Kassen deutlich zurück. Das GKV-Wettbewerbsstärkungsgesetz von 2007 leitete eine Trendwende ein. Durch die Freigabe kassenartübergreifender Fusionen und den veränderten Rahmenbedingungen des Gesundheitsfonds steigen beide Parameter für Marktkonzentration wieder an. Während die jüngsten Großfusionen für den bundesweiten Wettbewerb noch unkritisch sind, deutet sich auf regionaler Ebene bereits die Gefahr marktbeherrschender Stellungen ab.
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Abstract




Background: The expansion of trust law to the German statutory health insurance (SHI) and the declining numbers of sickness funds suggest a strong concentration process in the German SHI market. The paper examines the level and development of market concentration since the introduction of the free choice of sickness funds in 1996.




Data: The study is based on a dataset containing information on membership, contribution rate, openness, area of activity and legal successor for all sickness funds in the period from 1996 to 2013.




Methods: Market concentration is measured by the concentration rate (cumulative market share of the largest market participants) and the Herfindahl-Hirschman index (HHI). In addition, the change in the HHI is also disaggregated into 3 factors: opening, switching and fusion of sickness funds.




Results: Concentration rate and HHI decreased significantly between 1996 and 2008 due to opening of former closed sickness funds and a switching behaviour from large to small funds. The SHI Competition Enhancement Act of 2007 led to a turnaround. The reform permitted cross-type mergers and introduced a completely new system of budget allocation with the central health fund. The latter put an end to the growing membership of small funds due to adverse selection processes. As a result, market concentration in the German SHI rises. Although recent mega-mergers were uncritical for nationwide competition, the study already indicates the risk of market dominance on the regional level.
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